

XV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXX Jornadas de Investigación. XIX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. V Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional V Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2023.

# **La Asociación Psicoanalítica Argentina y la asociación psicoanalítica uruguaya: tramas y relaciones.**

González, Patricio.

Cita:

González, Patricio (2023). *La Asociación Psicoanalítica Argentina y la asociación psicoanalítica uruguaya: tramas y relaciones*. XV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXX Jornadas de Investigación. XIX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. V Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional V Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-009/181>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ebes/plp>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# LA ASOCIACIÓN PSICOANALÍTICA ARGENTINA Y LA ASOCIACIÓN PSICOANALÍTICA URUGUAYA: TRAMAS Y RELACIONES

González, Patricio  
CONICET. Mar del Plata, Argentina.

## RESUMEN

El presente trabajo tiene por objetivo recuperar una trama historiográfica no documentada de forma sistemática hasta el momento, se trata de las relaciones establecidas entre la Asociación Argentina de Psicoanálisis y la Asociación Uruguaya de Psicoanálisis. Viajes, seminarios, intercambios, estrategias editoriales de pervivencia, apoyo mutuo, migraciones temporales, son solo algunos de los acontecimientos que implicaron la articulación de un marco de alianzas para la construcción de la difusión del psicoanálisis en el cono Sur de América. Para alcanzar dicho objetivo se utilizaron revistas de ambas asociaciones en el periodo entre los años 1956-1972. Metodológicamente se partió de la revisión sistemática y posterior análisis crítico de ambas publicaciones tomando aportes de la teoría de la recepción y el giro material de la historia intelectual. Las conclusiones permiten afirmar el lugar sin igual de la APA para la creación y consolidación del psicoanálisis uruguayo, incluso, permite comprender una relación de respaldo y complementariedad entre los intelectuales que conformaron una red de publicaciones con estrategias propias. Este trabajo permite mostrar el papel ejercido por la APA en la difusión del psicoanálisis del cono Sur, incluso fomentando la solidificación de otras filiales de la Asociación Internacional de Psicoanálisis en la región.

## Palabras clave

APA - APU - Historia - Revistas

## ABSTRACT

THE ARGENTINE PSYCHOANALYTIC ASSOCIATION AND THE URUGUAYAN PSYCHOANALYTIC ASSOCIATION: PLOTS AND RELATIONSHIPS

The objective of this work is to recover a historiographical plot not systematically documented until now, it is about the relationships established between the Argentine Association of Psychoanalysis and the Uruguayan Association of Psychoanalysis. Trips, seminars, exchanges, editorial survival strategies, mutual support, temporary migrations, are just some of the events that implied the articulation of a framework of alliances for the construction of the diffusion of psychoanalysis in the South American cone. To achieve this objective, magazines from both associations in the period between 1956-1972 were used. Methodo-

logically, it was based on the systematic review and subsequent critical analysis of both publications, taking contributions from the theory of reception and the material turn of intellectual history. The conclusions allow us to affirm the unequalled place of the APA for the creation and consolidation of Uruguayan psychoanalysis, even allowing us to understand a relationship of support and complementarity between the intellectuals who formed a network of publications with their own strategies. This work allows us to show the role played by the APA in the dissemination of psychoanalysis in the Southern Cone, even promoting the consolidation of other affiliates of the International Association of Psychoanalysis in the region.

## Keywords

Argentine Psychoanalytic Association - Uruguayan Psychoanalytic Association - History - Journals

La revista de Psicoanálisis Argentino emerge de manera prácticamente inmediata a la creación de la Asociación Psicoanalítica Argentina en el año 1943. A posteriori de ello se asistirá a la creación de un conjunto sin igual de filiales en América Latina, algunas de ellas, contaron con el amparo sin igual de la APA. Este trabajo no tiene por pretensión profundizar en la historia singular de cada una de las asociaciones, sino que pretende centrarse entre la zona de cruces, migraciones, mudanzas y terrenos compartidos entre ambas instituciones pertenecientes a la Asociación Internacional de Psicoanálisis. Estos cruces pueden evidenciarse en varias revistas hispanoparlantes que emergieron a posteriori de la *Revista de Psicoanálisis* y que ubican la referencia inmediata a la Asociación Psicoanalítica Argentina. Por ejemplo, en el primero número de la Revista Uruguaya de Psicoanálisis en el año 1956, en apartado inaugural de la misma denominado *Presentación* se declara:

*Con la aparición del primer número de la "Revista Uruguaya de Psicoanálisis", se realiza una aspiración que teníamos desde el comienzo de las actividades del grupo psicoanalítico del Uruguay. La historia del movimiento psicoanalítico en nuestro país se remonta en realidad a pocos años. Fue el Dr. Valentín Pérez Pastorini su brillante propulsor, el "pioneer" que se esforzó en integrar en nuestro pensamiento psicológico y psiquiátrico*

*los conceptos dinámicos derivados de los descubrimientos de Freud. Después de sus estudios en el Instituto psicoanalítico argentino, emprendió hace diez años, la tarea de desarrollar el movimiento psicoanalítico en el Uruguay, (...) Nuestro propósito hubiera sido irrealizable sin el apoyo inicial y generoso de algunos de los más destacados psicoanalistas del movimiento argentino. Ellos, y muy especialmente el Prof. Dr. Enrique Pichón Riviére, nos aportaron en todo momento su invaluable ayuda (Anónimo, 1956, p. 1)*

En rigor, la inauguración de la revista uruguaya contó incluso con los mensajes de cordialidad desde Londres de Melanie Klein, quien ilustra el resaltado interés por el psicoanálisis en América del Sur, claramente esta enunciación contornea el reconocimiento de la *Revista de Psicoanálisis* (Argentina). Entre esos avales y como es de esperarse también se presentan los saludos de cordialidad de Arminda de Pichón Riviére y Enrique Pichón Riviére:

*El Uruguay por su tradición científica y liberal, literaria y artística DISPONE de las condiciones necesarias para un desarrollo intensivo y extensivo del Psicoanálisis (...). La Asociación Psicoanalítica Uruguaya, cuenta entre sus fundadores a Willy y Madeleine Baranger encargados de funciones didácticas (...). Muchos son los lazos que nos unen al grupo de Montevideo; nos referíamos antes a la tradición literaria y artística del Uruguay, pensábamos en todos sus poetas y en particular en ese extraño conjunto de situaciones que dio lugar a que la poesía de Isidore Ducasse, Conde de Lautréamont, de Jules Laforgue y de Jules Supervielle, fuera VIVIDA y PENSADA por ellos, primero en Montevideo (...). A manera de saludo, desde aquí, hacemos nuestra una frase de Lautréamont: "Buenos Ayres, la reine du Sud, et Montevideo, la coquette, se tendent une main amie, á travers les eaux argentines du grand estuaire". Lástima que del otro lado del estuario no esté la mano de Valentín Pérez Pastorini, la primera que estrechamos (Riviére y Rivière, 1956, p. 4).*

Estas dos citas permiten esbozar el panorama y la relevancia que ha tenido el desarrollo de la APA y la *Revista*, como un vehículo importante para la articulación de una red y marco de alianzas. Este tipo de aportes no son aislados, al contrario, el desarrollo de lo que podríamos pensar como una alianza rioplatense en favor del desarrollo del psicoanálisis se retroalimentó en el devenir de la Revista Uruguaya de Psicoanálisis. En el número dos, se cuenta con la participación de Arminda de Riviére, como firma parte de sus notas, aunque su apellidado natural fue Aberastury. También en los apartados de "Revista de Libros" es bastante común encontrar referencias a libros con autores argentinos. Frecuentemente se encuentran en la Revista Uruguaya de Psicoanálisis agradecimientos al estímulo argentino para la elaboración e institucionalización del psicoanálisis en la República Oriental del Uruguay, esto queda referenciado también en

una reconstrucción histórica del psicoanálisis uruguayo en el marco del trigésimo aniversario de la muerte de Sigmund Freud:

*(...) Pérez Pastorini se analizó y formó en el Instituto de Psicoanálisis de la Asociación Psicoanalítica Argentina y posteriormente practicó el psicoanálisis. A su lado surgieron dos figuras claves, que gravitaron especialmente en el desarrollo del movimiento psicoanalítico en nuestro país: el Dr. Rodolfo Agorio y el Dr. Gilerto Koolhaas. Esos fueron los comienzos. (...) En esos primeros difíciles años fue fundamental la ayuda y el constante estímulo de varios colegas argentinos, especialmente del Dr. Enrique Pichon Riviére.*

*(...) La nueva etapa se inició a fines de 1954, cuando Madeleine y Willy Baranger vinieron a radicarse en nuestro país para emprender la difícil y compleja tarea de formar lo que es hoy la Asociación Psicoanalítica del Uruguay. Quienes somos felices beneficiarios de su trabajo podemos testimoniar el empuje, la lucidez y el amor con que llevaron a cabo esa tarea. Primeramente, se constituyó un Grupo de estudios bajo la tutela de la Asociación Psicoanalítica Argentina, hasta que, en 1961, en el Congreso de Edimburgo, se obtuvo el reconocimiento como Asociación, filial de la Asociación Psicoanalítica Internacional. Por esa época también fue importante la colaboración de analistas argentinos, sobre todo Arminda Aberastury, Luisa G. de Álvarez de Toledo, Jorge Mom y Emilio Rodríguez (Sopeda, 1969, p. 228).*

Se destacan de esta manera la formación referencial de Valentín Pérez Pastorini quien debió viajar para formarse en nuestro país y luego la divulgación de las ideas en su país de origen con el apoyo de la APA. Esos primeros años no resultaron ingenuos, pues la tutela de los analistas argentinos fue importantísima para la irradiación de las ideas y la formalización de las mismas en Uruguay. Tanto fue así que Madeleine y Willy Baranger, de origen franceses, pero con radicación en Argentina se alojaron en Uruguay con la única misión de que esa formalización resultase, a la postre, un hecho.

Sobre los 50' la institucionalización del psicoanálisis de habla hispana y particularmente con suriano era consideraba como destacable, cuando no, lograda. Ya sea por el armado de redes, ya sea por la articulación de una biblioteca especializada, ya sea por los viajes articulados a partir de mecenazgo, por la generación de revistas, el psicoanálisis con suriano y singularmente argentino ostentaba a pecho inflado sus logros sobre 1955:

*El XIX Congreso Psicoanalítico Internacional, realizado en Ginebra, entre los días 24 y 28 de julio, ha tenido para la Asociación Psicoanalítica Argentina una importancia especial. Nuestra Asociación, constituida como grupo de estudios en 1942 e incorporada como miembro de la Asociación Internacional en 1949, ha demostrado en Ginebra su valor como grupo definitivamente constituido y con la suficiente madurez intelectual*

*como para marcar un derrotero dentro del pensamiento psicoanalítico. No se trató en esta oportunidad, de la concurrencia de algunos miembros aislados, sino de un grupo constituido por 17 psicoanalistas argentinos (...)*

*La incorporación del castellano como lengua oficial para los próximos Congresos, representa el reconocimiento de la trascendencia de nuestra Asociación, y aún cuando no es la nuestra la única habla hispana, es sin duda en la actualidad, la más importante, tanto por el número de miembros como por ser la que más ha contribuido a la difusión del psicoanálisis en nuestra lengua. Una nota elocuente de esta aceptación la constituyó la venta de libros publicados por la Asociación o con el asesoramiento de ella. Los libros expuestos en la muestra preparada para el Congreso, fueron, con gran sorpresa nuestra, arrebatados (...). Los libros habían sido expuestos sin finalidad comercial, y con el único propósito de mostrar al público asistente la labor editorial que, en materia de psicoanálisis, se realiza en nuestro medio. Todos los libros se vendieron el día de la inauguración del Congreso, poco tiempo después de haber sido expuestos.*

*(...) Fue, sin duda, con la Sra. Melanie Klein y su grupo, con quienes, en estas reuniones improvisadas, realizadas a lo largo de cinco días, departimos y discutimos con más afecto y entusiasmo.*

*Cabe señalar, por último, que fue nombrado un miembro de la Asociación Argentina, el Dr. Ángel Garma, para integrar el Comité Organizador del próximo Congreso Internacional que tendrá lugar en París en 1957 (Anónimo, 1955, p. 548).*

Esta afirmación, enunciada en la revista de esta manera, hace evidente el crecimiento y desarrollo de la APA al punto tal de reconocerse a ellos mismos como los máximos difusores y representantes de todo cuanto se reduzca al habla hispana. El reconocimiento del castellano como un idioma oficial para comunicar también cobra un espíritu vigoroso meritado por la misma APA, se trató más bien de pensar la apertura a todo un universo donde el psicoanálisis si bien se desarrollaba, difundía, evidentemente no era vislumbrado con la talla de la dimensión internacional como los criollos deseaban y naturalmente traccionaron, disputaron, para que ello suceda en el idioma castellano. Este tipo de estrategias permitía solidificar a la Asociación Psicoanalítica Argentina como el referente del sur del continente americano en el pensamiento psicodinámico y que, pregonaba ubicarse en una posición estrategia solidificando otras filiales como lo es la APU.

La cita presentada, también hace explícita la relevancia que tuvo la posibilidad de editar material de lectura como insumo para propagar las ideas psicoanalíticas en la raigambre regional. Ostentar la capacidad de elaborar literatura, de editarla y distribuirla consistía en una competencia altamente necesaria para poder dar supervivencia y crecimiento a la institución, como lo es, en este caso, el psicoanálisis de habla hispana, ma-

teriales que claramente era distribuidos y formaban una grilla asimétrica de lectura y apropiación.

En el número cuatro del tomo doce de la *Revista de Psicoanálisis*, de manera anónima una nota editorial con título “Reunión Administrativa del XIX Congreso de Ginebra”, se destacan algunos puntos altamente relevantes para pensar el lugar de la Asociación Psicoanalítica Argentina, como centro de articulación del universo hispanoparlante:

*Se aprobó la formación de un grupo mejicano bajo el control de la Asociación Psicoanalítica Argentina.*

*El Dr. Pichon Riviere, director del instituto de la A.P.A., informó a la Asamblea sobre el grupo uruguayo que está en formación en la ciudad de Montevideo, bajo la dirección del Sr. y la Sra. Baranger.*

*Luego se consideró el proyecto de adquisición de la casa de Freud para museo y biblioteca.*

*(...) El Dr. Hartmann se refirió luego a que había solicitado una ampliación del Comité Ejecutivo en relación con América del Sur. El Dr. Garma fundamentó este pedido, pero el Dr. Hartmann consideró que para la ampliación sería necesaria una modificación de estatutos y que por lo tanto se consideraría nuevamente el pedido en el próximo Congreso.*

*La comisión Directiva de la Asociación Psicoanalítica Argentina pidió a la Internacional el reconocimiento del idioma español entre los lenguajes oficiales del próximo Congreso, lo que se aprobó por unanimidad. Procedióse a la elección del nuevo comité organizador del próximo Congreso, del que entró a formar parte del Dr. Garma (Anónimo, 1955, p. 546)*

En este apartado se destacan varios aspectos, en principio el lugar que ocupó la APA como formador de recursos humanos en Latinoamérica, a tal punto incluso de estar a cargo del grupo mejicano, o mismo de ocuparse de comunicar los avances como logros propios de lo sucedido en Montevideo, algo que se visualiza en la cita que refiere a la Revista Uruguaya de Psicoanálisis. Así mismo, el pedido de Garma de ampliar el Comité Ejecutivo de América del Sur, cristaliza la tensión y la disputa por adquirir y ocupar un lugar cada vez más relevante en representación del psicoanálisis regional.

Ese desafío, que entre otros aspectos estaba el de conformar una grilla de difusión profusa que encuentra su ápice en la solitud y aceptación del idioma español como el idioma oficial para la producción de conocimiento psicoanalítico.

La creación del Comité Coordinador de las Organizaciones Psicoanalíticas de América Latina, es una de las expresiones más claras del crecimiento de la producción latinoamericana y de la necesidad de organizar esa masa descomunal de textos, libros, artículos y revistas que ya para los 60' resultaron profusos. Es evidente que los congresos ya no podían integrar como se deseaba a las instituciones y sus ideas, al tiempo que se requería guionar esa producción, dirigirla para poder realizar una coordi-

nación coherente en razón del momento histórico que se atravesaba en el consumo de las nociones, conceptos psicoanalíticos y en rigor, crear y desarrollar más centros de consolidación del psicoanálisis. En rigor, la creación de la C.O.P.A.L, significa de cara al futuro la unión de un cuerpo de conocimiento que históricamente se caracterizó por las diferencias: *Raras veces tuvimos tan auténticamente la vivencia de que, por los menos entre psicoanalistas, lo disociativo era superado por las fuerzas de la unión* (Anónimo, 1960, p. 232).

La realización de eventos en un país o una ciudad es una forma de darle entidad al anfitrión y en general es una estrategia que permite divulgar ideas y confianza. Esto mismo sucedió incluso con la realización del pre congreso de analistas didácticos. Para el 66' la C.O.P.A.L, había logrado un sistema claro de organización de la disciplina psicoanalítica, en el caso del primer "pre-congreso de analistas didácticos de América Latina" donde se informa en la Revista de Psicoanálisis Uruguayo, se establece una lista de temas a trabajar que también son reveladores en la que para el momento resultaba necesario para enseñar y articular el perfil de analistas que se aspiraban desde la institución.

*Organizado por el Consejo Didáctico de COPAL, se llevó a cabo en Montevideo, el 23 y 24 de junio, una reunión de analistas didácticos para estudiar algunos temas seleccionados con antelación.*

*Los cuarenta y otros participantes, representantes de todas las Sociedades Psicoanalíticas de América Latina, se reunieron, primero en tres grupos simultáneos de discusión, que fueron resididos por los Dres. P. J. van der Leeuw, M. Langer y la Prof. Laura Achard de Demaría y luego en una sesión plenaria en que se dio lectura a las síntesis de lo debatido en cada grupo, pasando luego a la discusión general.*

*El Dr. L. Grinberg y el Dr. Jorge Mom actuaron como coordinadores volantes de los tres grupos (Anónimo, 1966, p. 201).*

Los vínculos entre los analistas de República Oriental del Uruguay y los argentinos eran profusos. En el año 1961, en la sección de "Notas informativas" de la Revista de Psicoanálisis del Uruguay aparece el "Reconocimiento de la Asociación Psicoanalítica del Uruguay como Sociedad Componente de la Asociación Psicoanalítica Internacional", ligado a este punto la asociación establece "Miembros Honorarios":

*Por sus méritos científicos, y por la tarea docente desarrollada en nuestra Asociación, se ha resuelto, en la última Asamblea, designar Miembros Honorarios de la Asociación Psicoanalítica de Uruguay a la Prof. Arminda Aberastury y los docentes Luisa, G. de Álvarez de Toledo, Jorge Mom, Enrique Pichon Riviere y Emilio Rodríguez. En esta forma y, una vez más, expresamos nuestro agradecimiento a quienes han dedicado tanto esfuerzo en pro del desenvolvimiento de nuestra Asociación (Anónimo, 1961, p. 207).*

Riviére, Rodríguez y Mom aparecen como miembros de honor. Este detalle muestra la gentileza que la filial uruguaya contrajo producto de los intercambios y el respaldo de la APA para la creación, el sostenimiento y consolidación de la APU. Este fue el producto de un contrastante intercambio epistolar, viajes e intereses comunes que favorecieron lo que podría pensarse como una especie de "centro conosuriano del psicoanálisis".

La consolidación de la filial de la IPA en el Uruguay, es decir, la APU, se explicita a partir de este periodo por la aparición de la leyenda "Filial de la Asociación Psicoanalítica Internacional" como modo de interpelación de una versión válida del psicoanálisis, esto es, una interpelación a la validez que te otorga: leer una revista con esa leyenda, es asegurarte el acceso a una trama más amplia que las ideas pensadas desde una dimensión meramente local. También permite inferir la consolidación de la producción conosuriana.

En la revisión de la misma revista, pista central que permite habitar la historia de la APU, se encuentran una infinidad de huellas que habilitan a pensar el lugar central de los miembros de la APA en la irradiación de los saberes psicoanalíticos en la región:

#### **Unidad "Ángel Garma" de la Clínica Pinel de Porto Alegre**

*Como reconocimiento a la formación psicoanalítica recibida en la A.P.A por algunos de sus integrantes, se ha decidido llamar "Ángel Garma" a una unidad recién inaugurada en la Clínica Pinel, de Porto Alegre. En la carta en la que el doctor Walmor Jaao Piccinini le comunica esta decisión al Dr. Ángel Garma, le reitera el deseo de homenajearlo especialmente, y con él a nuestra institución.*

*A la vez felicitamos al doctor Garma, nos sentimos incluidos, como miembros de la institución, en este gratificante reconocimiento (Anónimo, 1967, p. 704)*

Este tipo de presentaciones muestra la posición referencial que ocupaban los criollos en esa gesta intelectual que implicaba el psicoanálisis y las ideas de vanguardia, capaz de abordar como malla de lectura cualquiera de las experiencias de vida de la sociedad.

Los ejemplos abundan por las revistas de psicoanálisis del momento, otro donde se articula con claridad la cartografía y el valor cardinal de los analistas que si bien nacidos en Francia eran reconocidos por su nacionalidad argentina. La siguiente cita referenciada en la Revista de la Asociación Psicoanalítica Uruguaya se articula con ejemplaridad:

*Madeleine y Willy Baranger, vuelven a Buenos Aires, luego de haber permanecido diez años en Montevideo, adonde llegaron para formar, lo que hoy es la Sociedad Psicoanalítica del Uruguay (...)*

*Pero para nosotros, ese hecho significa mucho más. Su partida nos priva de una presencia insustituible, porque no solo por*

*su función didáctica es que los valoramos, sino por todo lo que recibimos de sus personalidades excepcionales, que se mostraron en la labor científica, en el estímulo y en la generosa disposición a colaborar en todo momento para cualquiera de nuestras siempre excesivas exigencias (...) Formaron varias generaciones de analistas, mantuvieron un clima de armonía entre esos distintos grupos, nos permitieron discrepar, pero sin que por ello se perdiera el sentido de unidad en múltiples actividades de una asociación y, desde el principio, pusieron todo su empeño en la aparición de la REVISTA URUGUAYA DE PSICOANÁLISIS, que ha alcanzado una estimable acogida en diversos países.*

*Por saber que ha sido la Revista una de sus aspiraciones más queridas, les dedicamos este número como un homenaje más, entre lo que, con todo derecho, se merecen (Anónimo, 1965, p. 3)*

En esta referencia se vuelve a representar las estrategias esbozadas para la expansión de las ideas psicoanalíticas como lo es la migración de dos referentes con el motivo de la conformación de la APU y en rigor, hasta con un tono tierno como quien decide heredarle en vida a otro una obra enorme aseguran que Madeleine y Willy Baranger han tomado la “*decisión de dejarnos a cargo del gobierno de la obra que ellos realizaron, porque consideran que estamos en condiciones de hacerlo*” (Anónimo, 1965, p. 3). Tamaña nota representa el crecimiento ya para el 65° de ese caldo de cultivo del pensamiento psicoanalítico sobre la República Oriental del Uruguay.

Sobre los 60° los méritos de los analistas argentinos eran vistos como una gesta regional. En vez de menguar la conquista de espacios referenciales de los argentinos en la trama intelectual del psicoanálisis creció contundentemente por aquel lustro. Un ejemplo claro es el nombramiento del Dr. Grinberg como Secretario de la Asociación Internacional de Psicoanálisis, noticia que fue recibida como una conquista latinoamericana y no solo algo propio del devenir de la APA. Esto fue gratamente recibido por los psicoanalistas uruguayos que los plasman en la Revista de Psicoanálisis Uruguayo con orgullo por lo que podría pensarse como una labor conosuriana del saber Freudiano:

*En el Congreso Internacional de Psicoanálisis que tuvo lugar este año en Estocolmo, el Dr. León Grinberg, Presidente de la Asociación Psicoanalítica Argentina, ha sido Nombrado Secretario de la International Psycho-Analytical Association. Es la primera vez que semejante acontecimiento se produce en la historia del psicoanálisis. Además de un reconocimiento de los relevantes méritos del Dr. Grinberg, este nombramiento es una prueba de la consideración hacia todo el movimiento psicoanalítico latinoamericano, y constituye para nosotros un profundo motivo de alegría (Anónimo, 1963, p. 361)*

Entre otros detalles de lo sucedido sobre ese año en, la misma noticia es vislumbrada como un gran mérito para la APA. Incluso

la conquista toma un carácter singularísimo por ser el primer psicoanalista latinoamericano en haber alcanzado dentro de la IPA un tamaño mérito. Desde la *Revista de Psicoanálisis*, el eco del acontecimiento fue el siguiente:

*Un hecho digno de destacar fue que el Dr. León Grinberg fue nombrado Secretario Asociado del Ejecutivo Central de la Asociación Psicoanalítica Internacional, por voto unánime de la Asamblea Administrativa. Esta designación, en mérito a los antecedentes y actuaciones del Dr. Grinberg, constituye un motivo de especial orgullo para la A.P.A y para las restantes sociedades psicoanalíticas de este continente dado que es la primera vez en la historia de la Asociación Psicoanalítica Internacional que un psicoanalista latinoamericano forma parte del consejo central de la misma (Anónimo, 1963, p. 297).*

La figura del Dr. Grinberg sobre los 60° fue altamente relevante para el crecimiento del movimiento, entre otros de los recursos implementados también se alcanzó una gran alianza con analistas norteamericanos, con quienes logro articular aportes para ser incluidos en una empresa que se configuró en la confección de un diccionario de psicoanálisis.

### **Conclusiones:**

Las referencias revisteriles de la Asociación Argentina de Psicoanálisis y la Asociación Uruguaya de Psicoanálisis hacen evidente la interrelación entre ambas instituciones. La posibilidad de entablar un marco de alianzas regional, la promoción del desarrollo de instituciones puede ser comprendido como la conformación de una malla de intelección propiamente psicoanalítica y en este caso del psicoanálisis institucionalizado que alcanza su apogeo sobre los años 60° y 70°. El fomento de las ideas psicoanalíticas permite pensar un vínculo rioplatense sólido que resulto impensado otros países latinoamericanos. La posibilidad de componer una cultura común, la cercanía geográfica, las facilidades en la movilidad de los intelectuales parecen representar argumentos racionales que explican dicho vínculo al tiempo que hacen evidente problemas y modos de solución similares. Con viajes, intercambios de literatura científica, migraciones temporales, estrategias de respaldo mutuo, es factible afirmar que la APU fue conformada en razón de intereses y concepciones características de la APA, esto se vislumbra en la posibilidad de generar un escenario intelectual compartido en favor de la difusión del psicoanálisis. Incluso las citas referidas (entre tantas otras seleccionables) logran visualizar la conformación de una “*identidad común*”. En muchas ocasiones los logros de la APA eran asumidos como logros de la APU y viceversa o lo que sería más racional referir: se trataba de los “*logros del psicoanálisis rioplatense*”. Ambas instituciones, a partir de sus aparatos de divulgación predilectos realizaron grandes esfuerzos por la difusión del psicoanálisis, difusión que llega, sin dudas, hasta nuestros días y que pervive con fuerza e insistencia peculiar.

**REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

- Anónimo (1955). Reunión Administrativa del XIX Congreso de Ginebra. *Revista de Psicoanálisis*. TOMO XII, N° 4, p. 546.
- Anónimo (1955). Sobre El XIX Congreso Psicoanalítico Internacional. *Revista de Psicoanálisis*. TOMO XII, N° 4. pp. 548.
- Anónimo (1960). Notas Informativas. *Revista de Psicoanálisis Uruguayo*. Tomo III, N° 2-3, p. 232.
- Anónimo (1961). Miembros Honorarios. *Revista Uruguaya de Psicoanálisis*. Tomo IV, N°1, p. 207.
- Anónimo (1963). Nombramiento del Dr. Grinberg como Secretario de la International Psycho-Analytical Association. *Revista Uruguaya de Psicoanálisis*. Tomo V. N° 2-3, p. 361.
- Anónimo (1963). 23° Congreso Psicoanalítico Internacional 1963. *Revista de Psicoanálisis*. Tomo XX, N°, 3-4 p. 297-400.
- Anónimo (1965). Dedicación. *Revista Uruguaya de Psicoanálisis*. Tomo VII, N° 1. p. 3.
- Anónimo (1966). 1er Pre-Congreso de Analistas Didácticos de América Latina. *Revista Uruguaya de Psicoanálisis*. Tomo VIII, N° 1-2. p. 201
- Anónimo (1967). Revista Brasileira de Psicanálise. *Revista de Psicoanálisis*. Tomo XXIV, N° 3. P. 699-705.
- Rivière, P., y Rivière, A. (1956). Saludos de Cordialidad. *Revista Uruguaya de Psicoanálisis*. Tomo 1, N° 1, p. 1-4.
- Sopeda, C. (1969). Presentación. *Revista Uruguaya de Psicoanálisis*. Tomo XI, N° 3-4. p. 228.